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Власти Ингушетии реши-
ли построить молодежные 
культурно-досуговые цен-
тры в Назрани, Карабулаке, 
Сунженском и Малгобек-
ском районах. Первый про-
ект за счет внебюджетных 
источников планируется 
реализовать в Назрани. 
Глава республики вместе 
с представителями пра-
вительства, Комитета по 
делам молодёжи и муни-
ципального образования 
посетил место недалеко от 
центральной части города, 
где планировалось стро-
ительство двухэтажного 
здания молодежного куль-
турно-досугового центра. 
Речь идет о площадке, на 
которой на протяжении не-
скольких десятков лет рас-
полагался кирпичный за-
вод.

После осмотра участка и 
обсуждения ряда проблем-
ных вопросов руководитель 
региона счёл целесообраз-
ным возвести его в другом 
более удобном месте. Выбор 
пал на территорию старо-
го мукомольного комплекса 
близ перекрестка с круговым 
движением. Глава Ингуше-
тии считает, что большие 

площади позволяют не толь-
ко построить здание, но и об-
устроить место для проведе-
ния массовых мероприятий и 
различных республиканских 
акций с участием молодежи. 
Ю. Евкуров подчеркнул необ-
ходимость начать строитель-
ство центра, а также прорабо-
тать вопросы строительства 
на прилегающей к объекту 
территории теннисных кор-
тов, бассейна и открытия 
тренажерного зала. На месте, 
где располагался кирпичный 
завод, решено возвести шко-
лу на 1 тыс. ученических мест, 
инвестжильё, в том числе два 
18-этажных дома, торгово-
развлекательные комплексы, 
детсад и поликлинику.

Кроме того, руководитель 
республики сообщил, что на 
текущий момент рассматри-
вается возможность строи-
тельства молодежных куль-
турно-досуговых центров в 
Карабулаке, Сунженском и 
Малгобекском районах.

Стоит отметить, что пер-
вый молодежный культур-
но-досуговый центр в На-
зрани стоимостью почти  
120 млн. руб. будет возве-
ден за счет средств ПАО «НК 
«Роснефть» в рамках за-
ключенных дополнительных 

соглашений с республикой.
Конечным пунктом про-

граммы рабочего визита 
Главы Ингушетии в Назрань 
стал реконструируемый ста-
дион им. Р. Аушева, где этой 
осенью пройдет фестиваль 
культуры и спорта народов 
Кавказа. Здесь же руководи-
тель субъекта пообщался с 
представителями Министер-
ства Российской Федерации 
по делам Северного Кавка-
за, которые прибыли в реги-
он для оказания помощи в 
решении оргвопросов. Они 
сообщили, что нареканий к 
строителям у них нет, подго-
товка идет по плану. По сло-
вам подрядчиков все работы 
ведутся строго по графику, 
отставания нет, бригады тру-
дятся в две смены. Руково-
дитель региона отметил, что 
объект должен быть готов 20 
августа. Ю. Евкуров распоря-
дился заасфальтировать до-
рогу, ведущую к стадиону, за 
счет внебюджетных средств 
благоустроить близлежащее 
мини-футбольное поле, тре-
нировочную площадку, обу-
строить стоянки.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ
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В пресс-службе Министерства строительства и ЖКХ России сообщили, что 
первое в России арендное социальное жилье может появиться в Москве, Каза-
ни и Томске. «Минстроем и Агентством ипотечного жилищного кредитования 
(АИЖК) начата реализация пилотных проектов арендного жилья в крупнейших 
городах: Москве, Казани, Томске. Агентство подписало меморандумы о сотруд-
ничестве, согласно которым АИЖК выкупит в общей сложности 60 тыс. кв. м 
жилой площади», — рассказали в Минстрое.

Отмечается, что это позволит создать арендный фонд квартир мелкой ква-
дратуры, которые особенно востребованы на рынке. При этом арендные дома 
будут строить инвесторы, а затем государство будет выкупать их полно-
стью либо частями.

Курс валют 

USD ЦБ – 64,92 
EUR ЦБ – 71,21

26 июля 2016 г. +26 С0, ясно
27 июля 2016 г. +27 С0, малооблачно

+12
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Наши выступят в Рио

Владикавказ

Южная окраина Владикавказа будет развиваться
Врио Главы РСО–А Вячеслав Битаров провел в школе села Балта встречу с жителями 

населённых пунктов Редант-1, Чми, Верхний Ларс, Нижний Ларс, Эзми и Балта, - сообща-
ет газета «Северная Осетия».

Группа  жителей поселка Редант-2 высказала просьбу провести капитальный ремонт 
дорог, отремонтировав прежде водопроводные сети. Расширение поселка требует, по их 
мнению, восстановления школы, нужно отремонтировать кровли двухэтажных домов. Жи-
тели поселка Редант-1 просили оформить  дома и участки, которые они получили бу-
дучи вынужденными переселенцами в то время, как обладатели больших коттеджей это 
сделали давно и легко. Такую же просьбу  высказали жители села Чми. Руководство ад-
министрации г. Владикавказа заверило жителей, что возродят школу, детские лагеря и 
спортивную зону.    

Грозный

Чеченская стобалльница по русскому языку мечтает 
о профессии учителя математики

Выпускница Президентского лицея №1, проживающая в Грозном уроженка с. Верхний 
Наур Надтеречного района Аймани Кадырова набрала 100 баллов на экзамене по русскому 
языку.Отец Аймани предприниматель, мать - домохозяйка. «Имя мне дал отец, просто оно 
ему нравилось. Ну а фамилию не выбирают - мы Кадыровы. Так, случайно получилось, 
что я стала двойной тезкой мамы Рамзана Кадырова. Мне это очень приятно»,- отмеча-
ет выпускница. Аймани сдала три экзамена: профильную математику на 68 баллов, обще-
ствознание на 72 балла и русский язык на 100 баллов. «Было очень приятно услышать в 
новостях похвалу в мой адрес из уст Главы Чеченской Республики Рамзана Ахматовича 
Кадырова. Это ко многому обязывает. Я и дальше буду стараться стать отличницей учебы, 
чтобы в дальнейшем передать свои знания нашему подрастающему поколению», - делится 
планами А. Кадырова. Девушка подала документы только в один вуз – ЧГУ на физико-мате-
матический факультет. 

Махачкала 

Рамазан Абдулатипов учредил День дагестанской 
культуры и языков 

По инициативе Главы республики учрежден День дагестанской культуры и языков, который 
будет отмечаться ежегодно 21 октября, сообщает пресс-служба Министерства по националь-
ной политике Дагестана. Новый праздник станет дополнительным стимулом для развития и 
популяризации языков Страны гор. В этой связи актуальной становится выработка комплекса 
мер для языкового прогнозирования, мониторинга языковых потребностей. Комментируя но-
вый праздник, министр по национальной политике республики Татьяна Гамалей отметила, что 
Дагестан как уникальный полиязыковой регион, несомненно, заслуживает учреждения Дня 
дагестанской культуры и языков.

Нальчик

В Нальчике начата реконструкция кинотеатра «Победа»
Сгоревшее 16 июля т.г. здание кинотеатра "Победа" 1936 года и не функционировавшее с 

начала 90-х годов, будет восстановлено, заявила  Администрация г. Нальчика. Работы по вос-
становлению сгоревшего здания кинотеатра, представляющего архитектурную ценность, уже 
начаты. К 1 сентября планируется восстановить фасад и сделать крышу. Дальше будет ре-
шаться, какой подрядчик займется внутренним убранством кинотеатра. "Победа" – памятник 
федерального значения, и необходимо произвести множество согласований, утверждений, 
выбора организации, которая будет вести эти работы", - заявил мэр Нальчика Арсен Алакаев.
Восстановительные работы будут завершены к 80-летнему юбилею здания, отмечаемому в 
этом году. Его внутренняя планировка будет сохранена. В большом зале "Победы" располо-
жится детский кинотеатр, в малом – кукольный театр.

Ставрополь

Лучшие педагоги края ко Дню учителя получат 
солидные премии

На  Ставрополье завершился конкурс лучших учителей на получение денежного поощре-
ния. Он проводится уже более десяти лет, и за эти годы лучшими учителями региона были 
признаны свыше тысячи человек. Размер премии для них составил 100 и 200 тысяч рублей 
— в зависимости от занятого в конкурсе места. В этом году краю из федерального бюджета 
выделены средства в размере 4,2 миллиона рублей на поощрение 21 победителя среди 
школьных педагогов. Ещё 2,6 миллиона рублей на премии 13 победителям конкурса пред-
усмотрели в бюджете края. Для участия в конкурсном отборе на этот раз было подано 97 за-
явок из 34 территорий края (40% учителей сельских школ и 60% – городских). Выдвижение 
педагогов на участие в конкурсе традиционно осуществлялось советами образовательного 
учреждения, управляющими и попечительскими советами, другими профессиональными 
сообществами. Путём открытого конкурса, общественной экспертизы и сформированного 
рейтинга определены 34 лучших учителя края. 

Черкесск

Житель Карачаево-Черкесии идет домой из Москвы 
пешком

Путешественник из Карачаево-Черкесии уже более 40 дней идет пешком из Москвы домой. 
Конечная точка маршрута 24-летнего Дуды Дудова – село Красный Курган Малокарачаевско-
го района КЧР. Всего ему предстоит преодолеть более 1500 км. Как передает "РИА Карачае-
во-Черкесия", молодой человек находится в пути уже 46-й день. Сейчас он прошел Армавир, 
а на следующей неделе уже планирует пересечь границу родной республики. По словам пу-
тешественника, цель его – не прибегая к помощи благ цивилизации, проверить себя и свои 
силы, а также получить новый жизненный опыт. С собой он взял лишь карту, рюкзак, палатку, 
фонарик и произведения Карлоса Кастанеды. "Сейчас я очень устал, поэтому мне кажется, 
что на такой большой поход больше не решусь, но, возможно, как только пройдет усталость, у 
меня начнется ностальгия по этим дням, и я вновь выйду в путь",- сказал он. По возвращении 
домой Дуда Дудов планирует отдохнуть несколько дней, а после отправиться в Кабардино-
Балкарию, где примет участие в восхождении на Эльбрус.

С. СулТАНОВ

Стартовавший 21 июля 
форум завершил работу. 

Второй день работы  
форума прошел в рамках 
образовательной про-
граммы. В секциях пяти  
направлений выступили 
опытные эксперты – ру-
ководители профильных 
организаций и некоммер-
ческих объединений.

Модератор площадки 
«Этнокультурное самоопре-
деление» директор Центра 
этнополитических исследо-
ваний, профессор кафедры 
креативно-инновационного 
управления и права Пя-
тигорского государствен-
ного университета Майя 
Аствацатурова рассказала 
о количестве националь-
но-культурных организа-
ций на Северном Кавказе 
и ресурсах этнокультурного 

самоопределения.
Продвижению проектов 

НКО в социальных сетях 
посвятила свой рассказ ру-
ководитель интернет-на-
правления ВОО «Молодая 
Гвардия Единой России» 
Анна Рогачева, которая дала 
представителям некоммер-
ческих организаций советы 
по развитию и продвижению 
представленных инициатив.

Директор Северо-Кавказ-
ского института-филиала 
РАНХиГС при Президенте 
РФ, член Общественной па-
латы РФ Азамат Тлисов, ку-
рировавший площадку  «Со-
циально-полезные НКО» с 
участниками секции   обсу-
дил  новый закон о НКО.

На площадках фору-
ма работали выставочные 
павильоны, отражающие 
деятельность институтов 
гражданского общества в 

СКФО,был установлен арт-
объект «Фото-Сушка», был 
показан фильм о работе 
НКО в регионах Северного 
Кавказа.

Работа III Северо-Кавказ-
ского гражданского форума 
«Архыз-XXI» завершилась 
пленарным заседанием с 
участием полномочного 
представителя президента 
РФ в СКФО Сергея Мели-
кова. Вместе с ним перед 
участниками форума  вы-
ступили врио главы Карача-
ево-Черкесской Республики 
Рашид Темрезов, руководи-
тель республиканского МВД 
Казимир Боташев, замести-
тель генерального директо-
ра АО «Курорты Северного 
Кавказа» Сулейман Вагапов 
и руководитель «Московско-
го Кавказского клуба» Ша-
миль Джафаров.

П о б л а г о д а р и в 

руководство Карачаево-Чер-
кесской Республики и ком-
пании «Курорты Северного 
Кавказа» за прием граждан-
ского форума в регионе, 
Сергей Меликов выразил 
слова благодарности ини-
циаторам и организаторам 
форума - Центру современ-
ной кавказской политики и 
Общественному совету Се-
веро-Кавказского федераль-
ного округа.

Важность форума «Архыз-
XXI» в усилении позиции 
государства на международ-
ной арене не ведет к огра-
ничению прав и свобод ее 
граждан, отметил врио Гла-
вы КЧР Рашид Темрезов. 

В рамках пленарного за-
седания с докладами о роли 
развития гражданского об-
щества выступили опытные 
эксперты форума. 

В течение трех дней 

более 300 участников фору-
ма обменивались мнениями 
и опытом в реализации раз-
личных проектов. На пло-
щадке форума работали 
эксперты окружного и феде-
рального уровня. 

Форум был организован 
Центром современной кав-
казской политики (ЦСКП 
«Кавказ») при поддержке 
аппарата полномочного 
представителя Президен-
та РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе и Пра-
вительства Карачаево-Чер-
кесской Республики. Гене-
ральным партнером форума 
выступило АО «Курорты Се-
верного Кавказа». Инфор-
мационными партнерами 
форума стали телеканал 
«Архыз 24» и портал «Кав-
каз Сегодня».

И. ЗАуРАльСКИй

ОбРАщЕНИЕ 
Главы Республики Ингушетия 

в связи с Днем сотрудника органов 
следствия Российской Федерации
Уважаемые сотрудники и ветераны следственных орга-

нов Республики Ингушетия!
 Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздни-

ком – Днем  сотрудника органов следствия России!
Ваша служба является одной из основных  в системе 

правоохранительных органов и играет важную роль  в укре-
плении законности и правопорядка в республике. Она тре-
бует полной самоотдачи, выдержки и принципиальности. 
От вашего профессионализма и   качества следственной 
работы во многом зависит результат деятельности всей 
правоохранительной системы в регионе.

Своим каждодневным трудом вы вносите неоценимый 
вклад в борьбу с преступностью, обеспечение обществен-
ной безопасности нашей республики.

Уверен, что вы и впредь будете защищать интересы 
государства и  жителей Ингушетии,  свято хранить вер-
ность профессиональному долгу.

 Желаю вам дальнейших успехов в профессиональной де-
ятельности, крепкого здоровья, счастья, благополучия и 
стойкости духа в деле служения нашему Отечеству!

Глава Республики Ингушетия        Ю. ЕВКуРОВ

Глава Ингушетии провёл 
рабочую встречу 

с делегацией ООО 
«Газпром межрегионгаз»

В Магасе состоялась встреча Главы Ингушетии Юнус-
бека Евкурова и делегации ООО «Газпром межреги-
онгаз», возглавил которую заместитель генерального 
директора по корпоративной защите политики ООО «Газ-
пром межрегионгаз» Игорь боткин. Также в совещании 
приняли участие первый заместитель Председателя 
Правительства республики Алихан Цечоев, генеральный 
директор ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» Олег 
Калинкин и директор ингушского филиала Иса Цолоев.

В ходе встречи обсуждены вопросы текущего состояния 
дел и платёжной дисциплины. И.Боткин сказал об инвента-
ризации, которая сейчас проводится на территории региона, 
новшествам, которые введены с начала июля. «Вы первая 
республика, которая в таком формате, совместно с нами 
проводит эту инвентаризацию. Я хочу вас поблагодарить за 
такой хозяйский подход к этому вопросу и содействие в его 
решении. Инвентаризация у нас проводится каждый год, но 
она не бывает достаточно объективной. На этот раз, даже 
промежуточные данные намного лучше и результаты более 
объективные», - сказал он.     

Юнус-Бек Евкуров отметил, что республика в первую оче-
редь заинтересована в объективной оценке состояния дел, и 
попросил руководство ООО «Газпром межрегионгаз»  прове-
сти ревизию долгов физических лиц, проверку базы данных 
по адресам и навести порядок. Вместе с тем руководитель 
региона признал, что  платёжная дисциплина очень плохая, 
«но мы постепенно её улучшаем и будем выправлять», - под-
черкнул Глава. Он считает, что одна из причин низкого уровня 
поступления платежей – это нарушения по долгам и отсут-
ствие системы организации платежей.   

Будет сеть культурно-
досуговых центров

Форум «Архыз-XXI» завершил свою работу
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Свершения и факты

- Вопрос о том, что такое кадастро-
вая стоимость, часто интересует вла-
дельцев недвижимости. Расскажите 
поподробнее об этом.

- Кадастровая стоимость — это стои-
мость объектов недвижимости, которая 
определяется при проведении государ-
ственной кадастровой оценки. Она яв-
ляется базовой величиной для расчета 
земельного налога. Это ее основное на-
значение. Кроме того, арендная плата 
и выкупная цена земельных участков, 
находящихся в государственной или 
муниципальной собственности, напря-
мую зависит от размера кадастровой 
стоимости.

- А кто определяет кадастровую 
стоимость?

- Определение кадастровой стоимо-
сти регулируется законодательством 
Российской Федерации. Государствен-
ная кадастровая оценка проводится в 
отношении содержащихся в государ-
ственном кадастре недвижимости (ГКН) 
объектов массовыми методами по уста-
новленным стандартам и правилам не-
зависимыми оценщиками. При расче-
те стоимости учитываются различные 
факторы, с учетом которых и опреде-
ляется стоимость объектов недвижимо-
сти. Оценщики собирают и анализируют 
необходимую для кадастровой оценки 
информацию, производят расчет када-
стровой стоимости недвижимости, гото-
вят отчет об оценке и направляют его 
на утверждение. Утвержденные Прави-
тельством Республики Ингушетия ре-
зультаты государственной кадастровой 
оценки передаются в Кадастровую па-
лату для их внесения в ГКН. Согласно 
требованиям законодательства пере-
оценка проводится не реже одного раза 
в пять лет и не чаще одного раза в три 
года.

- Может ли орган кадастрового уче-
та самостоятельно рассчитывать ка-
дастровую стоимость объектов не-
движимости?

- Да, филиал ФГБУ «ФКП Росреестра» 

по Республике Ингушетия наделен 
полномочиями по определению када-
стровой стоимости. Это возможно при 
постановке на учет объектов недви-
жимости, включении в ГКН сведений о 
ранее учтенных объектах и изменении 
характеристик, которые влияют на раз-
мер кадастровой стоимости (напри-
мер, площадь объекта недвижимости). 
Кадастровая стоимость в этих случаях 
рассчитывается по утвержденной Ми-
нэкономразвития РФ методике, которой 
учитываются значения удельных пока-
зателей кадастровой стоимости.

- Что такое удельный показатель 
кадастровой стоимости?

- Удельный показатель кадастровой 
стоимости — это усредненная вели-
чина кадастровой стоимости одного 
квадратного метра объекта недвижи-
мости. Значение удельных показате-
лей кадастровой стоимости утверждает 
Правительство Республики Ингушетия, 
как отмечалось ранее, на основании 
соответствующей оценки для каждого 
населенного пункта или кадастрового 
квартала с учетом вида разрешенно-
го использования земельного участка 
либо назначения объекта капитального 
строительства.

- Если собственник не согласен с 
установленным размером кадастро-
вой стоимости объекта недвижимо-
сти, куда ему нужно обратиться?

- В случае несогласия с размером ка-
дастровой стоимости объекта недвижи-
мости можно обратиться с заявлением 
в комиссию по рассмотрению споров о 
результатах определения кадастровой 
стоимости (Комиссия) или Верховный 
суд Республики Ингушетия. В Комиссии 
результаты кадастровой оценки могут 
быть оспорены в течение пяти лет с 
даты их внесения в ГКН. В Ингушетии 
такая Комиссия действует при Управ-
лении Росреестра по Республике Ингу-
шетия, в состав которой входит также 
представитель филиала. Следует от-
метить, что досудебное обращение в 

Комиссию обязательно только для юри-
дических лиц, органов государственной 
власти и органов местного самоуправ-
ления. Физические лица могут подать 
заявление в Комиссию либо сразу об-
ратиться для оспаривания кадастровой 
стоимости в суд.

Основанием для пересмотра ре-
зультатов определения кадастровой 
стоимости в Комиссии является недо-
стоверность сведений об объекте не-
движимости, использованных при опре-
делении его кадастровой стоимости, 
или установление в отношении объекта 
недвижимости его рыночной стоимости 
на дату, по состоянию на которую уста-
новлена его кадастровая стоимость.

- А как можно получить сведения о 
кадастровой стоимости объекта не-
движимости?

- Узнать кадастровую стоимость очень 
просто. Это можно сделать, не выходя 
из дома или офиса, с помощью портала 
Росреестра ( https:// rosreestr . ru). Для 
этого на нем размещены специальные 
электронные сервисы: «Справочная ин-
формация по объектам недвижимости 
в режиме on-line» и «Публичная када-
стровая карта». Запросить справку о 
кадастровой стоимости также можно 
путем личного обращения в офис фи-
лиала Кадастровой палаты или Много-
функционального центра предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг (МФЦ) либо по почте.

В этом случае данные будут полу-
чены в течение трех-четырех рабочих 
дней. Заверять запрос электронной 
подписью не требуется. Важно знать, 
что сведения о кадастровой стоимости 
недвижимости всегда предоставляют-
ся бесплатно. Запрос может направить 
любое заинтересованное лицо. Ответ 
предоставляется в виде документа в 
бумажной или электронной форме по 
желанию обратившегося.

М. БАРАХОЕВ

31 октября - 4 ноября 1992 г. в Се-
верной Осетии прошла этническая 
чистка, получившая позже нейтраль-
ное название «осетино-ингушский 
конфликт октября-ноября 1992 г.»

Ингушское население массово было 
изгнано из всех населенных пунктов 
Северной Осетии, главным образом 
из мест исторического проживания в 
Пригородном районе и г. Владикавказа 
с входящими в его административное 
подчинение поселками. Итоги пятид-
невного наведения конституционного 
порядка силами федеральных войск, 
органов правопорядка и незаконных 
вооруженных формирований Северной 
Осетии и Южной Осетии – 407 убитых 
и 186 пропавших без вести с ингушской 
стороны и 105 убитых и 12 пропавших 
без вести с осетинской стороны, более 
4 тысяч разграбленных и разрушенных 
домовладений и квартир. 

В основном с 1 по 4 ноября 1992 г. в 
Ингушетию прибыло по разным оцен-
кам 60-70 тысяч граждан Северной 
Осетии ингушской национальности. 
Значительная часть вынужденных 
переселенцев обустроилась на терри-
тории Ингушетии, остальная часть – в 
г. Грозном и выехала в другие регионы 
России и страны СНГ, в том числе и в 
Казахстан, куда весь ингушский народ 
был депортирован в 1944 году.

 Республика Ингушетия с первых 
дней после этнической чистки занима-
лась ликвидацией последствий осе-
тино-ингушского конфликта, ставя во 
главу угла возвращение вынужденных 
переселенцев в места своего прежнего 
постоянного проживания и восстанов-
ление всех их конституционных прав. 

Первые официальные переговоры 
правительственных делегаций Север-
ной Осетии и Ингушетии при посредни-
честве делегаций Ставрополья и Даге-
стана состоялись 23-24 января 1993 г. 
в г. Кисловодске. Был подписан "Прото-
кол о намерениях".

 Стороны договорились быть при-
верженными Конституции Российской 
Федерации и другим нормативным и 
правовым документам, направленным 
на ликвидацию последствий событий 
осени 1992 г. 

 2-4 февраля там же прошёл второй 
раунд переговоров официальных де-
легаций Ингушской Республики и Се-
веро-Осетинской ССР в г. Кисловодске. 
Стороны подписали соглашение по ро-
зыску и безусловному освобождению 
всех заложников, обсудили вопросы 
возвращения беженцев в места сво-
его проживания, определения и воз-
мещения ущерба, нанесенного в ходе 
конфликта юридическим и физическим 
лицам.

 Дальнейшие соглашения ослож-
нились принятым 6 марта 1993 г. По-
становлением Верховного Совета Се-
веро-Осетинской ССР "О программе 
комплексного решения проблемы бе-
женцев, вынужденных переселенцев и 
лиц, покинувших территорию Северной 
Осетии".

Пункт 6 Постановления гласил: «Учи-
тывая мнение трудовых коллективов, 
Советов народных депутатов и их ис-
полкомов о невозможности совмест-
ного проживания, рассмотреть вариант 
решения проблемы граждан Северо-
Осетинской ССР ингушской националь-
ности путем создания новых поселений 
и компактного их расселения, исполь-
зовав его как основу переговоров». 
Это же положение было закреплено в 
Постановлении Верховного Совета СО 
ССР от 26 марта 1993 г. 

 По представлению ингушской сто-
роны Конституционный суд Россий-
ской Федерации Постановлением от 
17 сентября 1993 г. «О постановлении 
Верховного Совета СО ССР от 6 марта 
1993 г. и 26 марта 1993 г.» признал не-
конституционными пункты 6 и 7 поста-
новления Верховного Совета СО ССР 
от 6 и 26 марта 1993 г. о невозможности 
совместного проживания осетин и ингу-
шей и условия, выдвинутые как основа 
для переговоров с ингушской стороной. 

Парламент РСО-А только 4 апреля 
1997 г. признал свои Постановления от 
6 и 26 марта 1993 г. утратившими силу. 
Тем не менее, официально отмененный 
тезис «о невозможности совместного 
проживания с ингушами» продолжал 
применяться на практике по многим на-
селенным пунктам полностью, а по не-
которым – частично.

18-20 марта 1993 г. состоялись пере-
говоры официальных делегаций Се-
верной Осетии и Ингушетии при по-
средничестве делегаций Ставрополья 
и Дагестана. Подписано "Соглашение 
о мерах по комплексному решению 
проблемы беженцев и вынужденных 
переселенцев на территориях Ингуш-
ской Республики и Северо-Осетинской 
ССР".

Соглашение предусматривает соз-
дание смешанной комиссии, меры и 
условия возвращения беженцев и вы-
нужденных переселенцев, которые за-
вуалированно следовали тезису «о не-
возможности совместного проживания 
с ингушами».

 6 декабря 1993 г. Президент Рос-
сийской Федерации Б. Н. Ельцин 
впервые посетил зону осетино-ингуш-
ского конфликта, встретился с руковод-
ством Ингушетии и Северной Осетии, 

представителями беженцев и вынуж-
денных переселенцев, находящихся 
на территории Ингушетии и Северной 
Осетии, в ходе которого показал своё 
абсолютное незнание ситуации, свя-
занной с конфликтом. 

7 декабря 1993 г. Б. Н. Ельцин про-
вел в г. Нальчике совещание с руково-
дителями республик, краев и областей 
Северного Кавказа. По итогам визита 
главы государства 11 декабря Совет 
Министров - Правительство Российской 
Федерации приняло "Перечень поруче-
ний Председателя Совета Министров - 
Правительства Российской Федерации 
по выполнению решений, принятых на 
совещании руководителей республик, 
краев и областей Северного Кавказа в 
г. Нальчике 7 декабря 1993 г."

 Через два дня, 13 декабря вышел 
первый нормативный документ фе-
дерального уровня - Указ Президента 
Российской Федерации Ельцина Б. Н. 
"О порядке возвращения в места по-
стоянного проживания беженцев и вы-
нужденных переселенцев на террито-
риях Республики Северная Осетия и 
Ингушской Республики". Он обязывал 
органы государственной власти обеих 
республик вернуть вынужденных пере-
селенцев в 4 населенных пункта При-
городного района Северной Осетии: 
Чермен (Базоркино), Дачное (Яндие-
во), Куртат (Гадаборшево) и Донгарон 
(Цороево). Но и этот Указ остался на 
сегодняшний день не выполненным в 
полном объеме. 

 26 июня 1994 г. в г. Беслане прези-
дентами Северной Осетии А. Галазо-
вым, Ингушетии Р. Аушевым и Главой 
Временной Администрации В. Лозо-
вым подписан «Порядок возвращения 
и расселения беженцев и вынужден-
ных переселенцев в места их прежнего 
компактного проживания в населённых 
пунктах Чермен, Донгарон, Дачное, 
Куртат Пригородного района Республи-
ки Северная Осетия».

11 июля 1995 г. в г. Владикавказе со-
стоялись переговоры официальных 
делегаций Республики Ингушетия и 
Республики Северная Осетия. Прези-
денты Р. Аушев и А. Галазов подписа-
ли "Соглашение между Республикой 
Ингушетия и Республикой Северная 
Осетия-Алания о реализации Указов 
Президента Российской Федерации 
по вопросам ликвидации последствий 
осетино - ингушского конфликта".

 Кроме руководителей обоих субъек-
тов под Соглашением стояли подписи 
6 руководителей органов государствен-
ной власти и парламентариев от каж-
дой стороны. 

 Второй пункт соглашения гласил: 
«Стороны подтверждают свою при-
верженность Конституции Российской 
Федерации и отказываются от террито-
риальных претензий друг к другу», при 
этом ингушская сторона имела в виду, 
что Ингушетия не имеет названных пре-
тензий к территории собственно Север-
ной Осетии, а речь ведёт о требовании 
к правительству России восстановить 
территориальную целостность Чечено-
Ингушетии по состоянию на 1944 год. 

Пункт 6 счел «необходимым подгото-
вить и подписать в 1995 году Договор 
об экономическом и культурном сотруд-
ничестве» между республиками, кото-
рый так и не был выполнен. 

20 апреля 1996 г. были приняты и 
подписаны главами правительств обе-
их республик Ю. Бираговым и М. Ди-
диговым и председателем Временного 
Госкомитета В. Лозовым Порядок воз-
вращения вынужденных переселенцев 
в места их прежнего постоянного про-
живания на территориях РСО-А и РИ, 
Программа совместной работы РСО-А, 
РИ и ВГК РФ по оздоровлению мораль-
но-психологического климата в респу-
бликах.

13 ноября 1996 г. Администрация 
местного самоуправления г. Влади-
кавказа приняла Постановление «Об 
установлении границ зон санитарной 
охраны 1 и 2 пояса», запрещавшее воз-
вращение вынужденных переселенцев 
ингушской национальности в н.п. Юж-
ный, Терк, Чернореченское и Редант-
II. 25 июля 1996 г. уже Правительство 
РСО-А приняло Постановление «О 
зоне санитарной охраны источников 
питьевого водоснабжения». 18 мая 
1998 г. Правительство РСО-А выступи-
ло с Постановлением «Об отселении 
граждан, проживающих в зоне санитар-
ной охраны».

 4 сентября 1997 г. в Москве под па-
тронажем Правительства России пре-
зидентами Северной Осетии А. Гала-
зовым и Ингушетии Р. Аушевым был 
подписан «Договор об урегулировании 
отношений и сотрудничестве между Ре-
спубликами Северная Осетия-Алания и 
Республикой Ингушетия». 

15 октября 1997 г. принята «Програм-
ма совместных действий органов госу-
дарственной власти РФ, РСО-А и РИ 
по преодолению последствий осетино-
ингушского конфликта». Состоящая из 
45 пунктов, охватывающих все стороны 
проблемы, программа была подписана 
в Москве Председателем Правитель-
ства России В. Черномырдиным, прези-
дентами обеих республик Р. Аушевым и 
А. Галазовым. 

 В 1999 году при посредничестве 
Полномочного Представителя Прези-
дента РФ в РСО-А и РИ В. Каламанова 

главы кабинета министров республик 
М. Дарсигов и Т. Мамсуров подписали 
несколько соглашений, договоров и 
протоколов рабочих встреч.

19 февраля 2000 г. Председатели 
Правительств Северной Осетии и Ин-
гушетии Т. Мамсуров и А. Мальсагов, 
Полномочный представитель Прези-
дента РФ А. Кулаковский приняли, а 
главы республик Р. Аушев и А. Дзасохов 
утвердили «Рабочий план совместных 
действий Представительства Прези-
дента РФ в РСО-А и РИ по преодоле-
нию последствий осетино-ингушского 
конфликта и оздоровлению ситуации в 
республиках в 2000 году». 

 В сентябре–ноябре 2000 г. Полно-
мочный представитель Президента 
РФ в Южном федеральном округе  
В. Казанцев, и. о. полпреда Президен-
та РФ в РСО-А и РИ А. Кулаковский, 
премьер–министры обеих республик  
А. Мальсагов и Т. Мамсуров разработа-
ли и приняли «Программу мероприятий 
по завершению процесса ликвидации 
последствий осетино-ингушского кон-
фликта октября-ноября 1992 года и нор-
мализации ситуации в РСО-А и РИ на 
2001 - 2003 годы».

 В феврале 2001 г. спецпредстави-
тель Президента РФ в зоне конфлик-
та А. Кулаковский, премьер-министры  
К. Каргинов и А. Мальсагов приняли до-
кумент с мудреным названием “Модуль-
ный механизм добровольного возвра-
щения вынужденных переселенцев в  
г. Владикавказ, с. Ир, с. Чермен (сред-
няя часть), п. Южный и другие населе-
ные пункты РСО-А в первом полугодии 
2001 г.”, которое также осталось неис-
полненным по вине осетинской сторо-
ны. 

Новый руководитель Ингушетии  
М. Зязиков вместе со своим коллегой 
из Северной Осетии А. Дзасоховым 11 
октября 2002 г. во Владикавказе под-
писал «Соглашение между РСО-А и РИ 
о развитии сотрудничества и добросо-
седстве», из названия которого видно, 
что речь идет не о возвращении вынуж-
денных переселенцев, как уже решен-
ном вопросе. Документу сопутствовала 
большая пропагандистская кампания, 
выдававшая его как судьбоносный и 
закрывающий проблему ликвидации 
последствий осетино-ингушского кон-
фликта. 

 Стороны руководствовались Консти-
туциями России, Северной Осетии и 
Ингушетии, и исходили «из понимания 
необходимости восстановления атмос-
феры согласия, укрепления дружбы 
между осетинским, ингушским и други-
ми народами, веками проживающими 
рядом».

В Заявлении, подписанном в тот же 
день, главы обеих республик выразили 
«большую благодарность Президенту 
Российской Федерации В.В. Путину, ис-
креннюю благодарность руководителям 
федеральных органов власти, которые 
внесли весомый вклад в установление 
добрососедских отношений между дву-
мя народами и республиками».

 5 апреля 2005 г. Полномочный Пред-
ставитель Президента Российской Фе-
дерации в Южном федеральном округе 
Н. Д. Козак провёл в г.Ростове-на-Дону 
встречу с президентами Ингушетии  
М. Зязиковым и Северной Осетии  
А. Дзасоховым с целью подписания 
подготовленного совместно «Плана 
первоочередных совместных действий 
по урегулированию последствий осети-
но-ингушского конфликта октября-ноя-
бря 1992 года». 

Президент Северной Осетии А. Дза-
сохов, будучи несогласным с обяза-
тельствами вернуть всех ингушей до 
конца 2006 года, отказался подписать 
план. Полпред Козак Д.Н. 17 мая утвер-
дил план без указания согласования с 
главами двух республик. Отказ прези-
дента Северной Осетии Дзасохова А. С. 
подписать документ не спас его от вы-
нужденной отставки с поста лидера ре-
спублики через 20 дней, 7 июня 2005 г.

17 декабря 2009 г. новые прези-
денты двух республик Т. Мамсуров и  
Ю. Евкуров подписали «Соглашение 
между РСО-А и РИ» и утвердили «Про-
грамму совместных действий органов 
государственной власти РСО-А и РИ на 
2010 год».

 Таковы основные договоры и согла-
шения, подписанные между руковод-
ством Северной Осетии и Ингушетии с 
1993 года по ликвидации последствий 
осетино-ингушского конфликта октября-
ноября 1992 г. 

Между ними были сотни встреч, со-
глашений, договоров, рабочих планов, 
подписанных на уровне парламента-
риев, правительств, министерств и ве-
домств, общественных объединений, 
социальных групп и других. 

 Только федеральный центр принял 
около 150 нормативных документов, на-
правленных на разрешение проблемы. 

 Но, несмотря на такое обилие до-
кументов, вопросы полной ликвидации 
последствий событий 1992 года по мно-
гим своим параметрам остаются нере-
шенными. 

Якуб ПАТИЕВ

Переговоры и Соглашения Ингушетии 
и Северной Осетии

В недавнем материале о 
своих взаимоотношениях 
с поставщиками голубого 
топлива из Межрегионга-
за я писал, что приписы-
ваемый мне долг почти в 
50 тысяч рублей признан 
несуществующим и мне 
предложили написать за-
явление о его списании. Я 
обещал также читателям 
познакомить их с продол-
жением этой истории, если 
выяснится что-то интерес-
ное и касающееся всех нас 
– потребителей газа. Ну 
что же, сейчас как раз  тот 
случай.

Выждав положенный по за-
кону месяц со дня подачи за-
явления о списании долга, я 
направился в Назрановский 
участок Ингушского филиа-
ла «Пятигорск Межрегионга-
за», где мне сообщили, что 
долг списан, но не весь, а 
только 17 тысяч. Почему  не 
все 50 тысяч оператор объ-
яснить не смог, пришлось от-
правиться в филиал. И здесь 
я узнал для себя немало но-
вого и удивительного.

В филиале обычно обща-
юсь с заместителем дирек-
тора, который, как правило, 
периодически меняется. 
Присылают их в  последнее 
время из офиса в Пятигор-
ске в длительную команди-
ровку. Вот и на этот раз  до-
велось общаться с новым 
человеком – Тимуром Соза-
евым. Он-то меня и удивил. 
Если месяц назад его пред-
шественник признал необо-
снованным приписание мне 
долга в 50 тысяч рублей, то 
Т. Созаев с ходу охладил 
мой пыл, предложив разре-
шить вопрос путем обраще-
ния в суд.

– А зачем нам суд, это 
долго и хлопотно, - гово-
рю, – вот же все квитанции, 
свидетельствующие о сво-
евременных платежах по 
показаниям счетчика. Что 
нам мешает решить вопрос 
здесь и сейчас?

– Это не наши квитанции и 
платить нужно не по ним. Их 
придумали сами почтовики.

– А по каким нужно пла-
тить?

– По нашим, которые вы 
получаете по почте…

И тут я вспомнил, что в 
начале года, действитель-
но, почтальон приносил два 
раза такие квитанции в тра-
диционных голубых цветах 

Газпрома. Поэтому и спро-
сил: 

- Как же по ним платить, 
если они приходят с такой 
регулярностью?

Т. Созаева это не смутило: 
- А вы требуйте у почты, 

чтобы квитанции вам прино-
сили ежемесячно, в начале 
месяца, чтобы успеть опла-
тить до 10 числа.

Что меня поражает у со-
трудников газового моно-
полиста, так это их уверен-
ность, что им должны все и 
всё:  сообщать в определен-
ные дни показания счетчика, 
требовать у почты своевре-
менно доставлять квитанции 
и масса других требований 
к абонентам. Конечно, не-
которые из них обоснованы, 
но есть, на мой взгляд, и 
абсурдные. Например, что 
даст  мое требование к по-
чтовикам о своевременной 
доставке квитанций? Нала-
дить нормальную работу по-
чты не может целое государ-
ство, а тут – отдельно взятый 
человек. И потом, ребята, у 

меня нет с почтовиками ни-
какого договора, он есть у 
вас. Вот и требуйте его не-
укоснительного соблюдения! 
Зачем перекладывать свою 
работу на абонента?! Этих 
вопросов не было бы, если 
газовики сначала отладили 
бы систему  регулярной, в 
точно оговоренные сроки 
доставки почтой квитанций, 
а потом запускали её в дей-
ствие. Здесь же телегу  по-
ставили впереди лошади и, 
естественно, она не едет.

Под конец дискуссии о 
квитанциях я спросил Т. Со-
заева: 

- Раз почта работает так 
отвратительно, почему бы 
мне не продолжить платить 

за потребленный газ по ста-
рым  квитанциям? В чем 
принципиальная разница 
между этими двумя видами 
квитанций? 

И тут мой собеседник дал 
мне понять, говоря словами 
президента В. Путина, что 
одними помидорами (пока-
заниями счетчика) мне не 
отделаться. Оказывается, 
газ, согласно законам физи-
ки, имеет свойство в холод-
ную погоду сжиматься, а в 
жаркую – расширяться. Со-
ответственно, зимой мы газ 
потребляем больше, а летом 
меньше, но это не находит 
отражения в счетчиках. На 
этот случай применяются по-
вышающие и понижающие 
коэффициенты, которые  
мы, заполняя квитанции, 
не применяем, а газовики в 
своих применяют. На мое ди-
летантское предположение, 
что, может быть, эта разница 
взаимно уравновешивается, 
Т. Созаев ответил: «Нет, не 
уравновешивается и без ко-
эффициентов никак нельзя».

Надо сказать, что об ак-
туальности применения ко-
эффициентов при оплате за 
потребленный газ я впервые 
услышал от Т. Созаева и был 
в недоумении: что  делать и 
как платить. Если уповать на 
почту, то платить ежемесяч-
но не получится и мне тут же 
газовики посчитают плату по 
нормативам потребления, а 
не по показаниям счетчика, 
что значительно больше. 

Платить по почтовым кви-
танциям – я не знал ни вели-
чины коэффициента, ни как  
его применять. Пришлось 
поднапрячься и освоить по-
следнее.

Впрочем, это оказалось не 
так уж и сложно. На сайте 
«Пятигорск Межрегионгаза» 
я обнаружил эти коэффи-
циенты для каждого реги-
она СКФО в отдельности и 
помесячно.  Количество  
потребленного газа надо 
умножить на величину ко-
эффициента и полученную 
цифру умножить на тариф. 
Если бы, скажем, за июнь я 
платил с применением коэф-
фициента, то сэкономил бы 
где-то 50 рублей. В холодное 
время года платить придется 

больше.
Между прочим, появились 

газовые счетчики, которые 
эту нехитрую работу про-
водят сами. Поэтому, мой 
совет тем, кто собирается 
устанавливать или менять 
счетчик – во избежание вся-
ких требований с газовым 
монополистом покупайте 
сразу такой умный счетчик.

Как я уже отмечал, газо-
вый монополист требует от 
нас все и сразу, не считаясь 
ни с какими нашими инте-
ресами.  В этих условиях 
естественным было бы ожи-
дать от него  и встречных 
действий, внедрения новых 
технологий, облегчающих и 
упрощающих взаимоотно-
шения с абонентами. Пояс-
ню эту мысль на примере. 
25 числа каждого месяца 
сотни тысяч жителей СКФО, 
а по стране – многие десятки 
миллионов, судорожно хва-
таются за телефоны и пы-
таются передать газовикам 
показания своих счетчиков. 
Требовать от нас сообщать 
эти сведения таким допотоп-
ным образом является сви-
детельством полного отсут-
ствия уважения к абонентам, 
к их интересам.  А ведь на 
дворе XXI век, наука и тех-
ника творят дивные дела, но 
они проходят мимо нас. Вот 
энергетики несколько лет 
назад установили за свой 
счет всем жителям СКФО 
счетчики нового поколения 
и сняли с повестки дня во-
прос с передачей показаний 
счетчиков. Может быть, нет 
таких умных приборов для 
учета газа? Специально по-
смотрел техпаспорт своего 
счетчика и обнаружил такую 
запись: «Счетчик подготов-
лен для дистанционной пе-
редачи информации с помо-
щью подключаемого датчика 
импульсов или системного 
решения автоматического 
считывания». Значит, техни-
чески эта проблема давно 
решена, но почему она не 
решается на практике?

Ведь Газпром не какая-ни-
будь захудалая организация, 
в своих взаимоотношениях с 
зарубежными партнерами он 
опирается на самые совре-
менные технологии!

 Такие примеры и позво-
ляют говорить об отсутствии 
уважения у поставщиков ус-
луг к своим потребителям.

Т. Созаев, однако, был со 
мной согласен в том, что не-
применение коэффициента 
не может создать долг в де-
сятки тысяч рублей. И здесь 
мне предстоит длительное 
разбирательство с назра-
новским производственным 
участком. О его результатах 
тоже постараюсь расска-
зать читателям. Может быть, 
кому-то и пригодится этот 
опыт.

А. ИНСАРОВ

Мой опыт 
общения 

с газовиками

Рукият Додова: 
«Кадастровая стоимость - базовая 
величина для расчета земельного 

налога
Многие уже получили налоговые уведомления на имущество. Ознакомившись, некоторые обращают внимание 

на кадастровую стоимость . Вопросы о том, кто и каким образом определил кадастровую стоимость недвижи-
мости, как часто она пересчитывается, куда нужно обратиться, чтобы узнать ее размер, волнуют всех налого-
плательщиков. Ответы на эти и другие актуальные вопросы в сфере кадастровой оценки объектов недвижимо-
сти в нашем интервью с директором филиала ФГБу «ФКП Росреестра» по Республике Ингушетия, заслуженным 
землеустроителем Российской Федерации Рукият Азаматгиреевной Додовой.
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23 июля 2016 года по инициативе 
Миннаца РИ в Ингушетии состоялось, 
ставшее уже традиционным, восхож-
дение на Столовую гору.

Для участия в акции, которая прово-
дится ежегодно в Джейрахском районе 
республики, организаторам поступило 
более 250 заявок от граждан республики 
и, что примечательно, от жителей других 
регионов страны, в частности Ставро-
польского края и Москвы. 

С 6 часов утра автобусы в сопровожде-
нии ГИБДД организованной колонной 
направились в горное селение Бейни, 
находящееся у подножия Столовой горы, 
где уже под вниманием сотрудников 
МЧС, обеспечивавших соблюдение пра-
вил безопасности, все участники начали 
подъем, который завершился через не-
сколько часов.

Осилившим восхождение были вру-
чены специальные поощрительные ди-
пломы, а после того, как все собрались 
у подножия горы, состоялось большое 
застолье. 

Сама традиция восхождения на Сто-
ловую гору (Маьт-Лоам) имеет глубокие 
корни в ингушской истории. На одной 
из высших точек горы находится древ-
ний храм, где проводились служения в 
дни летнего солнцестояния. В прошлом 
это место имело большое значение для 
ингушей - на вершине Маьт-Лоама с не-
запамятных времен проводились обще-
национальные гуляния и празднования. 
Поэтому и по сей день для народа оно 
является  символом единения. 

По традиции в рамках каждого восхож-
дения выбирается новый тамада, на ко-
торого возлагаются заботы, касающиеся 
сохранности святилища Маьт-Сели - того 
самого высокогорного храма, находяще-
гося на этой горе. 

До следующего восхождения эту по-
четную роль будет исполнять руководи-
тель Миннаца РИ Улан Евлоев.

Акции по восхождению на Столовую 
гору, как дань традициям и обычаям 
ингушского народа, начали организовы-
ваться с 2008 года Миннацем Ингушетии. 
С тех пор мероприятие собирает в свои 
ряды все большее количество желающих 
принять участие, всех возрастов, как жи-
телей Ингушетии, так и гостей республи-
ки.

Миннац Ингушетии благодарит за со-
действие в организации и проведении 
мероприятия МЧС, ГИБДД и Комтуризма 
Ингушетии.

Р. ЦуРОВ

Джемалдин Яндиев был не просто человеком, а легендой своего 
времени. Он был острословом, шутником, выдумщиком, романти-
ком, мудрецом и поэтом в одном лице.

Его любили, почитали, дружбой с ним гордились. Его знали все 
и везде. Он имел массу приятелей, друзей и поклонников не толь-
ко в Чечне, Ингушетии, на Северном Кавказе, но и во всех уголках 
бывшего Советского Союза. Где бы вы ни упомянули его имя, в от-
вет сразу же слышалось восторженное, почтительное и радостное: 
«О-о, Джемалдин! Знаем Гусара. Как он там?» И этим было все ска-
зано. Уважение к нему было столь велико, что выходило порою за 
грань разумного.

 Об этом говорит такой факт, который имел место быть в годы де-
портации народов Кавказа. Известно, что балкарцы были выселены 
из родных мест почти на год раньше чеченцев и ингушей – 8 марта 
1943 года. И вот, когда такая же участь постигла и вайнахов, Дж. 
Яндиев, член Союза писателей СССР с 1938 года, попал в Киргизии 
в одну писательскую организацию со ставшим впоследствии знаме-
нитым на весь мир балкарским поэтом Кайсыном Кулиевым. В 1946 
году на собрании писателей встал вопрос об исключении из творче-
ского Союза Джемалдина только за то, что он «спецпереселенец». 
Тогда Кайсын, говорят, заявил мужественно: «В Союзе писателей, 
где не находится место Джемалдину, считаю невозможным состо-
ять», - и ушел вместе с другом. Ушли 
тогда с ними с собрания уже извест-
ные в те годы писатели калмык Давид 
Кугультинов и чеченец Нурдин Музаев. 
Не каждый мог решиться в те времена 
на такой шаг. О том, какие последствия 
могли иметь такие демарши, тем более 
со стороны писателей-спецпереселен-
цев, догадаться нетрудно.

Естественно, как всякий писатель, 
без вины отлученный от дела всей жизни, Джемалдин Яндиев тя-
жело переживал свое исключение из Союза писателей СССР. Вот 
что он писал в письме к Ответственному секретарю Президиума Со-
юза советских писателей Алексею Суркову в 1954 году: «Я – лите-
ратор, поэт. Имею напечатанные книги. Меня переводили на языки 
братских народов… Для меня, как для национального поэта, наша 
нарождающаяся литература являлась единственным событием, по-
даренным Великим Октябрем (Великой октябрьской социалистиче-
ской революцией – А.К.) Поэтому известие об исключении меня из 
Союза советских писателей оказалось более тяжелым и трагичным, 
чем переселение 1944 года. Ни прошлое, ни настоящее мое ничем 
не запятнано. Своими убеждениями я служил, служу и буду служить 
честно своим сердцем нашей Великой Родине».

 А Кайсын Кулиев успокаивал друга-поэта в своем стихотворении, 
посвященном Джемалдину Яндиеву:

 Не плачь, мой друг. Как облако, спокоен
 Средь этих тягот и лишений будь. 
 Со всяким в жизни может быть такое –
 Нам всем случалось горюшка хлебнуть.

 Что для тебя теперь беда? Пустое!
 Будь мудр. Пойми, что я всецело прав:
 Кто потерял коня, тому не стоит
 Страдать и плакать, плетку потеряв. 

 И еще случай, связанный с любимым выражением Джемалдина 
Яндиева – Гусар. Когда он хотел воздать кому-нибудь высшую по-
хвалу, или выразить к нему уважение, или проявить дружеское рас-
положение, он называл человека Гусаром. Он произносил это слово 
так часто и так естественно, что вскоре его самого стали называть 
Гусаром. Это его выражение получило такую популярность и рас-
пространение, что им стали проявлять уважение ко всему Союзу 
писателей Чечено-Ингушетии. 

 Так, однажды в семидесятые годы прошлого столетия в Дагеста-
не проходили Дни литературы и искусства. И вот в день приезда 
делегации литераторов и деятелей искусств Чечено-Ингушетии 
журналисты республиканской газеты «Молодежь Дагестана» в из-
бытке дружеских чувств над логотипом издания вместо привычного 
и обязательного лозунга «Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» 
разверстали на всю страницу крупно набранные слова приветствия 
по-кавказски: «Салам, Гусары!» Другая газета тоже вышла с бро-
ской шапкой над логотипом: «Вперед, Гусары!» Редакторы сделали 
это от чистого сердца, стараясь выразить этим всю полноту ува-
жения дагестанцев к дорогим гостям. Но они едва не поплатились 
должностями за эту вольность.

 Известный чеченский писатель Зияудин Абдулаев свои воспоми-
нания о Дж. Яндиеве тоже назвал просто: «Слово о Гусаре».

 Таким он был, этот удивительный человек и поэт, который имел 
право говорить о себе:

 
Как вставшее утро, светел мой мир,
 Душа прозрачна, как горный родник.

 Или еще: 

 На землю я пришел не ради лжи,
 Не для того,
 Чтоб, сея миражи,
 Перед неправдой сильной на колени
 Упасть,
 Когда лишь в правде – исцеленье
 И возвышенье страждущей души. 

 Таким и помнится он мне, этот остроумный, дружелюбный, до-
верчивый, мудрый человек и поэт-новатор в ингушской литерату-
ре, о котором доктор филологических наук Хасан Туркаев в своей 
монографии «Путь к художественной правде» писал: «Джемалдин 
Яндиев с первых же творческих шагов привнес в ингушскую лите-
ратуру столько емких по содержанию, великолепных по форме, вы-
разительности и ассоциативному строю художественных образов, 
что он по праву считается подлинным новатором в области родного 
стихотворчества. Поэт никогда не выбирал легких путей в поэзии, 
никогда не повторял других. Все, о чем он писал, было выстрадано 
и пережито им». 

 Как и все люди, отмеченные большим талантом и особой ода-
ренностью, был он человеком простым, снисходительным, добро-
душным и общительным. Как говорится, был «душа нараспашку». 
Глаза его всегда светились доброй улыбкой. Он был шумным и бес-
корыстным, как ребенок. 

 Поэт быстро сходился с людьми: они тянулись к нему, потому что 
он заражал их всех своим оптимизмом, жизнелюбием и душевной 
щедростью. Любил пошутить и понимал шутку. Его любимые слова, 
фразы и шутки повторялись всеми и становились вскоре афориз-
мами и притчами, потому что были всегда точными, меткими, есте-
ственными, оригинальными - по характеристике, емкими и краткими 
– по мысли. Мне особенно нравилось его выражение презрения к 
плохому человеку: «Две копейки в базарный день – цена ему». Или 
о плохих стихах: «И копейки не стоят они в базарный день». Такую 
оценку, бывало, давал и моим стихам, которыми был недоволен. Он 
не терпел издевательства над поэзией. В своих оценках был всегда 
прям и высказывал свое мнение прямо в лицо, как бы человеку это 
неприятно ни было.

 Говорю обо всем этом так уверенно, потому что много лет близко 
знал Джемалдина Яндиева, дружил с ним, хотя он был почти на 

двадцать два года старше меня, он относился ко мне как к равно-
му. Много раз бывал у него в гостях – он жил на третьем этаже в 
четырехэтажном доме по проспекту Революции в Грозном. И он 
не однажды бывал моим гостем. Не однажды выступал вместе с 
ним на встречах с читателями и в Грозном, и в селах республики, 
участвовал в Днях литературы и искусства в Дагестане, Северной 
Осетии, Кабардино-Балкарии. Я гордился дружбой с ним, челове-
ком и поэтом, одним из ветеранов литературы, которые, как пишет 
Х.Туркаев в названной выше своей монографии, уже «пришли к 
первому Съезду Союза советских писателей в 1934 году с яркими 
творческими успехами». Я до сих пор бережно храню, как память о 
нем, сборник его стихотворений «Лавина» с размашистой дарствен-
ной надписью: «Моему другу и поэту  - истинному Гусару – Адизу 
Кусаеву. От всего сердца. Дж. Яндиев». 

 Родился Джемалдин Яндиев в октябре 1916 года в селе Балта 
Пригородного района Ингушетии в семье горца-земледельца. Поз-
же об этом горном крае поэт писал так:

 Где я рожден – в скале гнездо орлицы;
 Где я рожден – обвал гремящий мчится. 
 Там водопад кружит чинары лист,
 Как сердце матери, там воздух чист.

 Ему было всего четыре года, когда умерла мать в 1920 году. Отец 
его умер позже, в депортации в 1950 году.

 В 1925-1929 годах учился в Балтинской сельской школе, в 1929-
1932 гг. Джемалдин учится на рабфаке политтехникума во Вла-
дикавказе - на тепломеханика в том же техникуме, по окончании 
которого получил диплом тепломеханика. Но тепломехаником не 
становится, а увлекшись журналистикой, с ней связывает многие 
годы своей жизни. В 1936-1938 годах Дж.Яндиев работает корре-
спондентом в редакции Чечено-Ингушской республиканской газеты 
«Ленинский путь» и одновременно становится переводчиком Че-

чено-Ингушского республиканского книжного издательства. И в эти 
же годы он учится на заочном отделении Литературного института 
им.Максима Горького Союза писателей СССР. В 1937 году его при-
нимают в Союз писателей СССР и назначают в начале ответствен-
ным секретарем Союза писателей Чечено-Ингушетии, а затем из-
бирают председателем Союза писателей ЧИАССР. Работает поэт в 
этой должности с 1938 по 1944 годы. До самого трагического дня в 
истории чеченцев и ингушей – 23 февраля 1944 года, когда был де-
портирован вместе со всем народом в Киргизскую ССР, Джемалдин 
– заведующий редакцией литературно-драматических программ 
Чечено-Ингушского республиканского радиокомитета.

 Об этом времени так вспоминал профессор из Ленинграда, 
старший научный сотрудник института этнографии Академии наук 
России Борис Путилов, работавший в военные годы в Чечено-Ин-
гушском радиокомитете вместе с Дж.Яндиевым: «Джемалдин – вы-
сокий, стройный, подтянутый, одетый в военную форму – всегда 
входил в радиокомитет стремительно. Мне нравилась его внеш-
ность, красивое темнокожее лицо, крупный нос с горбинкой, боль-
шие, навыкате, глаза, высокий лоб мудреца и всегдашнее творче-
ское горение. Голос у него был сильным, густым. Поэтому тексты, 
особенно стихи, он читал своеобразно: начинал во весь свой мощ-
ный голос, а заканчиал фразу едва слышно – голос его постепенно 
затихал, как угасающий костер».

 О нем упоминает в своих воспоминаниях и выдающийся чечен-
ский ученый-языковед, доктор филологических наук Юнус Дешери-
ев, который был послан по заданию ЦК ВКП(б) в республику для ак-
тивизации идеологической работы и работал главным редактором 
Чечено-Ингушского радиокомитета в 1942-1943 годах. «С радиоко-
митетом сотрудничали, - писал ученый, - замечательный ингушский 
поэт Джемалдин Яндиев, чеченский поэт-драматург Нурдин Муза-
ев…» 

 Это было время, как писал в 1943 году известный советский пи-
сатель Павел Павленко, который в это трудное время находился в 
Грозном, в газете «Известия», когда настроение «было спокойно-
суровое, и уверенность в своих силах проглядывалась решительно 
во всем. Это сказывалось и в литературе. Стихи чечено-ингушских 
поэтов звучали по радио ежедневно. Имена их появлялись в печати 
и в радиовыступлениях так часто, что, казалось, работали без от-
дыха».

 В ссылке жил до 1956 года в городе Фрунзе (сейчас – Бишкек), 
пока в том году не выехал вместе со своим другом Кайсыном Кули-
евым в город Москву на учебу в Высших литературных курсах при 
Литературном институте им. М.Горького. В них он пробыл до кон-
ца 1958 года и в 1959 году наконец-то возвращается на родину. С 
1959 по 1967 годы работает в городе Грозном редактором, старшим 
редактором редакции литературно-драматических программ ингуш-
ского вещания Грозненской студии телевидения Государственного 
комитета ЧИАССР по телевидению и радиовещанию. Там на одном 
из общих собраний сотрудников Комитета я и встретился с ним в 
первый раз в 1966 году. С того дня наша дружба продолжалась до 
его кончины в 1979 году. С 1967 по 1979 годы Дж.Яндиев работал ли-
тературным консультантом Союза писателей Чечено-Ингушетии. И, 
надо сказать, наставником он был хотя и добрым, но очень строгим, 
добросовестным и требовательным. Ни одно наше произведение 

не оставалось без его внимания и суровой или похвальной критики 
и оценки.

 Поэтический дар Джемалдина Яндиева проявился рано – еще в 
годы учебы в педагогическом училище, но публиковаться в печати 
он начал в 1936 году. И сразу же привлек внимание читателей и 
критики оригинальностью и новизной своего творчества. Первые 
же его стихи вошли в коллективный сборник молодых чеченских и 
ингушских поэтов «Наши песни» (1940 год). А первая книжка его 
стихотворений «Зеркало времени» вышла в 1941 году. И с этого мо-
мента тема времени становится одной из главных в его творчестве. 
К нему он обращается во всех своих сборниках с настоятельной 
просьбой:

 О, дай мне, время, дай мне, время,
 В седло вскочить дай, время, враз.
 Дай, время ногу вставить в стремя,
 Отбросить робость, словно бремя,
 От Родины в счастливый час
 Похвал дождаться
 Дай мне, время,
 И, как трубы призывной медь,
 В горах родимых прозвенеть…

 О первых шагах Дж.Яндиева в поэзию 
так вспоминал мэтр чеченской литерату-
ры Магомет Мамакаев: «Начинающих в те 
довоенные годы было много. И не всегда 
у нас для них находилось время. Но внеш-
ний вид Дж. Яндиева был поэтически очень 
притягательным. И я, работавший тогда, в 
1936-1937 годах, редактором газеты «Ле-
нинский путь», решил выслушать его… 

Он начал читать. Уже само чтение у него было не как у других – 
монотонное, заунывное. Это было страстное, горячее извержение 
чувств, облеченных в яркие поэтические образы. После нескольких 
стихотворений я дал положительный отзыв на всю рукопись: ведь 
нет необходимости съедать весь чурек, чтобы оценить его вкус. 
И никогда впоследствии мне не пришлось краснеть за него: стихи  
Дж. Яндиева, его поэтические сборники, выходившие позже, были 
один лучше другого».

 А издал их Джемалдин Яндиев после первого сборника в раз-
ные годы более двадцати на ингушском и русском языках в Москве 
и  Грозном. На родном языке, такие как: «Голос сердца», «Родные 
горы», «Полдень», «Раздумья»; на русском языке: «Сердце мате-
ри», «Стихотворения», «Горская песня», «Эхо в горах», «Лавина. 
Стихи разных лет», «Утренние раздумья», «Избранное» и другие. 
Последний сборник его поэзии «Жизнь моя – встревоженная птица» 
на русском языке и двухтомное собрание сочинений на ингушском 
языке увидели свет после смерти поэта.

Стихи Дж.Яндиева часто печатались в республиканских газетах и 
альманахах «Сердало», «Грозненский рабочий», «Лоаман 1уйре», 
«Орга» и в центральных журналах и газетах – «Октябрь», «Дружба 
народов», «Наш современник», «Огонек», «Литературная газета», 
«Литературная Россия» в прекрасных переводах А.Тарковского, 
С.Липкина, Н.Асанова, А.Передреева, Н.Гребнева и других. Достой-
ное место заняли его стихотворные подборки и в Антологиях чече-
но-ингушской поэзии «Поэзия Чечено-Ингушетии (г.Москва, 1959 г.) 
и «Чечено-Ингушская поэзия» (г.Грозный, 1981 г.) Его стихи были 
переведены на многие языки народов бывшего Советского Союза. 
На стихи поэта написано множество песен, которые, как и сами сти-
хи автора, становились быстро народными. 

 За этот неоценимо большой вклад в развитие ингушской литера-
туры поэт и отмечен был достойно: он первым из ингушских литера-
торов получил высокое и почетное звание – Народный поэт Чечено-
Ингушетии и орден Знак почета. 

 Он был мастером стиха, особенно – любовной поэзии и лириче-
ской миниатюры. Вот, например, коротенькое всеми любимое и ча-
сто цитируемое стихотворение «Слеза», которое после первого же 
прочтения я запомнил на всю жизнь, как образец высокой поэзии:

 Как тяжкая капля из тучи,
 Когда созревает гроза,
 Из глаз ее, ясных и жгучих,
 Так первая пала слеза.
 Я бросился, чтоб удержать ее,
 Я руки подставил, моля…
 Прожгла она руки и сердце –
 И в черные пала поля!

Об этой особенности и своеобразии поэзии Дж. Яндиева ученый-
литературовед Х.Туркаев писал в монографии «Путь к художествен-
ной правде»: «Лирике поэта никогда не была присуща поверхност-
ность переживаний, мысли. Он показывал нам душу лирического 
героя. Любовь для поэта – это одно из таких святых понятий, как 
родина, мать, родная природа. Чувства к любимой заставляют его 
жить, творя для людей добрые дела, оставляя на земле о себе до-
брую память».

Но главным своим долгом поэт считает служение своей стране, 
своему народу. Это он подчеркивает даже в любовной лирике. В 
стихотворении «Женщине» он пишет:

 
Я был бы всюду и везде с тобой,
 Я за тобой всегда бродил бы тенью,
 Когда б Отчизна не звала на бой
 И мужество не звало б в наступленье.
 Ведь, если Родины лишусь своей
 И не пойдем на зов, что всех дороже,
 Я не дождусь прощенья от людей, 
 Моей любви ты не поверишь тоже.

Я бы мог писать о своем друге и наставнике Джемалдине Яндие-
ве бесконечно много. Но, думаю, что он завоевал себе бессмертие 
и без моих свидетельств об его необыкновенном и неповторимом, 
ярком и выдающемся таланте. И не скажу лучше, чем классик че-
ченской литературы, известный писатель Магомет Сулаев, который 
писал: «Дж. Яндиев не обманул людей, заявив первыми стихами о 
своем таланте. Он уверенно вошел в ингушскую литературу и сразу 
утвердился в ней. Потому он и был дорог людям, что дарил своей 
поэзией душевную радость читателям всех поколений. Потому и 
бессмертен он, что неувядаемы его стихи».

Дж. Яндиев, как и каждый творец, часто думал о грядущем и, об-
ращаясь ко времени, задавал вопрос о будущем своей поэзии:

 
Скажи мне, не исчезнет ли в горах,
 Подобно эху выстрела ночного,
 Мой голос, мое песенное слово,
 Ответа не нашедшее в сердцах?
 Или останусь я в сердцах людей
 И отражусь в глазах моих потомков? 
 Я жизнь прожил среди людей не волком,
 Что за добычей рыскает своей.

Сомнения поэта о забвении своего в будущем были напрасны: его 
имя и его поэзия забвению не подлежат. Он жил! Он жив! Он будет 
жить! 

Адиз КуСАЕВ, чеченский писатель

Эсперанто - 
искусственный 

язык
Эсперанто – первый в мире искусствен-

ный язык.  Ежегодно 26 июля его поклон-
ники отмечают как День эсперанто. 26 
июля 1887 года окулист Людвиг Маркович 
Заменгоф в Варшаве выпустил  учебник 
по эсперанто — так называемую «Пер-
вую книгу». Заменгоф – уроженец поль-
ского города Белостока. В те годы город 
входил в состав Российской империи, и 
соседями Заменгофа были русские, бе-
лорусы, поляки, евреи, немцы, литовцы. 
Необходимость общения с ними и  под-
сказало ему идею   создания особого, по-
нятного всем   языка. Свой труд Людвиг 
Заменгоф опубликовал под псевдонимом 
«Эсперанто» (esperanto), что в перево-
де означает «надеющийся». Это слово и  
стало названием самого языка. 

Была выпущена и русскоязычная вер-
сия учебника  тиражом 3 тысячи экзем-
пляров. До конца 1887 г. учебник был 
опубликован на польском, немецком и 
французском языках.

Точное число людей, говорящих в мире 
на эсперанто, или знающих его, неиз-
вестно. Правда, сайт «Этнология» счи-
тает, что их 2 миллиона. Всероссийская 
перепись населения 2010 года в нашей 
стране зафиксировала  992 человека, 
владеющих этим искусственным языком. 

Кстати, автор этих строк в годы студен-
чества  увлёкся, было,  эсперанто, купил 
учебник и стал изучать язык. Но, как ча-
сто бывает, не хватило терпения, да и об-
щаться было не с кем…

Создатель языка эсперанто, вероятно, 
помнил библейское предание о Вави-
лонской башне, когда после Всемирного 
потопа человечество было представлено 
одним народом, говорившим на одном 
языке и попытались построить башню 
до небес, чтобы «сделать себе имя». Но 
процесс  был прерван Богом, который 
создал новые языки для разных людей, 
из-за чего они перестали понимать друг 
друга, не могли продолжать строитель-
ство города и башни и рассеялись по 
всей земле. 

И.ЗАуРАльСКИй

  Выбор будущего лю-
бимого дела без преуве-
личения можно назвать 
выбором жизни. От этого 
зависит очень многое, а 
именно кем быть, к какой 
социальной группе при-
надлежать, где и с кем 
работать. Ни для кого не 
секрет, что  качественное 
профессиональное об-
разование сегодня – это 
средство социальной за-
щиты, гарант стабильно-
сти профессиональной са-
мореализации человека на 
разных этапах жизни.

 Назрановский  колледж 
электроники и социологии, 
впервые открывшийся в Ре-
спублике Ингушетия, будет 
готовить востребованных 
в настоящее время про-
граммистов, специалистов 
по электронным прибо-
рам и устройствам, а также 

специалистов среднего зве-
на по земельно-имуществен-
ным отношениям, социаль-
ной сфере и пенсионному 
фонду. Для подготовки ка-
чественных специалистов 
создана материально-тех-
ническая база, отвечающая 
современным требованиям. 
Квалифицированный пре-
подавательский состав, ис-
пользующий инновационные 
подходы в образовательной 
деятельности, обеспечит 
качественную подготовку 
высококвалифицированных 
специалистов. Преподавать 
дисциплины будут доктора и 
кандидаты наук, в том числе 
и специалисты из соседних 
регионов.

    О своей работе расска-
зал нашему корреспонденту 
директор колледжа Магомед 
Ахметович Дзауров: «Учи-
тывая проблемы кадровой 
подготовки в этом году, мы 

создали колледж электро-
ники и социологии. В нашей 
республике обозначенных 
специальностей нет, и мо-
лодежь вынуждена для при-
обретения этих специально-
стей выезжать за пределы 
республики.

В колледже предусмотре-
ны четыре направления: про-
граммирование в компьютер-
ных системах; электронные 
приборы и устройства; зе-
мельно-имущественные 
отношения; право и орга-
низация социального обе-
спечения. 

1. Техник-програмист  го-
товится к следующим видам 

деятельности, это: разра-
ботка программных модулей 
программного обеспечения 
для компьютерных систем; 
разработка и администриро-
вание баз данных и участие 
в интеграции программных 
модулей.

2. Техник  готовится к следу-
ющим видам деятельности. 
Это: выполнение сборки мон-
тажа и демонтажа электрон-
ных приборов и устройств; 
выполнение настройки, ре-
гулировки и проведение ис-
пытаний электронных при-
боров и устройств и ремонт 
электроприборов.    

3. Специалист по 

земельно-имущественным 
отношениям готовится к та-
ким видам деятельности как 
управление земельно-иму-
щественным комплексом, 
осуществление кадастровых 
отношений, картографо-гео-
дезическое  сопровождение 
земельно-имущественных 
отношений, определение 
стоимости недвижимого иму-
щества, организация и управ-
ление предпринимательской 
деятельности в сфере зе-
мельно-имущественных от-
ношений. 

4. Право и организация 
социального обеспечения. 
В этом направлении мы 

будем готовить юристов  к 
следующим видам деятель-
ности: обеспечение реали-
зации прав граждан в сфере 
пенсионного обеспечения 
и социальной защиты, орга-
низационное обеспечение 
деятельности учреждений 
социальной защиты населе-
ния и органов Пенсионного 
фонда РФ, судебно-право-
вая защита граждан в сфере 
социальной защиты и пенси-
онного обеспечения. 

   Все перечисленные спе-
циальности актуальны се-
годня,  в перспективе они 
также будут востребованы. 
Созданный колледж имеет 

определенные особенно-
сти. В нашей республике нет 
специалистов высшей ква-
лификации по первым двум 
дисциплинам. Поэтому мы 
пригласили для преподава-
ния спецдисциплин из со-
седних регионов докторов и 
кандидатов наук. 

  В этом году планируем на-
брать 4 группы, это около ста 
учащихся.

Если будет большой на-
плыв, организуем конкурс по 
аттестатам и выберем аби-
туриентов с более высокими 
оценками. Потому что все 
обозначенные специально-
сти требуют серьезной под-
готовки.      

Кроме подготовки специ-
алистов еще предусмотрено 
повышение квалификации 
кадров и переподготовка ка-
дров. 

После окончания коллед-
жа выпускник становится 

специалистом среднего зве-
на и может возглавить малое 
или среднее предприятие.

Также планируем создать 
специализированные лабо-
ратории: электротехники, 
электронной техники и т.д. 
У студентов будет возмож-
ность проходить практику и 
практические занятия в со-
ответствии с федеральным 
государственным образо-
вательным стандартом. Мы 
будем готовить из нашей 
молодежи профессионалов, 
которые способны решать 
стоящие перед народным 
хозяйством серьезные зада-
чи». 

  В  колледже электроники 
и социологии создана исклю-
чительно воспитывающая 
среда, основана на принци-
пах добра и профессиона-
лизма. 

М.БАРАХОЕВ

Светлый мир 
Джемалдина Яндиева

Правильный выбор профессии - 
успешный шаг в будущее
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На днях Спортивный ар-
битражный суд (САS) в Ло-
занне (Швейцария) вынес 
решение о недопустимости 
участия российских лег-
коатлетов в Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро 
(бразилия), которые нач-
нутся уже пятого августа 
с.г. В решении суда отме-
чается, что возможна апел-
ляция в течение 30 дней 
через Швейцарский феде-
ральный суд. Но Олимпий-
ские игры в любом случае 
уже пройдут без наших 
легкоатлетов.

Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дм. Песков в связи  
с этим заявил: «Конечно же, 
могу однозначно выразить 
сожаление в связи с таким 
решением, которое касается 
абсолютно всех наших спор-
тсменов, наших легкоатле-
тов, потому что тема коллек-
тивной ответственности, с 
нашей точки зрения, вряд ли 
может быть приемлемой…»

Дальнейшие события ещё 
более усугубляют наше по-
ложение. Вслед за реше-
нием САs национальные 
антидопинговые комитеты 
14 стран (Австрии, Канады, 
Дании, Новой Зеландии, 
Египта, Норвегии, Финлян-
дии, Испании, Германии, 
Швеции, Японии, Швейца-
рии, Голландии и Америки) 
направили коллективное 
письмо президенту Между-
народного Олимпийского 
комитета (МОК) Томасу Баху 
с требованием дисквали-
фицировать Олимпийский 
комитет России, а следо-
вательно, всех российских 
спортсменов по всем ви-
дам спорта. В то же вре-
мя, отмечается в письме, 
в соревнованиях могли бы 
участвовать те из них, кото-
рые смогут доказать, что не 
принимали допинг, но вы-
ступать они смогут не под 
российским флагом, а под 
флагом МОК. Для этого соз-
дается оперативная группа 
в составе представителей 
МОК и Всемирного антидо-
пингового агентства (wada), 
которая и должна будет 
определять «чисты» или 
нет спортсмены. По мысли 
авторов письма, таким об-
разом будет соблюден ба-
ланс между «коллективной 

ответственностью и правом 
на индивидуальное право-
судие».

Справедливости ради 
надо сказать, что к участию в 
Олимпиаде допущена един-
ственная представительни-
ца России в легкой атлетике 
– прыгунья в длину Дарья 
Клишина, которая длитель-
ное время живет в США и 

там же регулярно проходила 
проверку на допинг.

Авторы письма критикуют 
также план, предложенный 
некоторыми членами Ис-
полнительного совета МОК, 
в соответствии с которым 
международные федерации 
по каждому виду спорта в 
отдельности должны решить 
следует ли допускать к уча-
стию в Играх российских 
спортсменов. Они считают, 
что такое решение должен 
принять сам МОК.

Вслед за этим, МОК со-
общил, что примет решение 
о допуске российских спор-
тсменов на Олимпиаду 23-
24 июля. В заявлении так-
же говорится, что любому 

должностному лицу Мини-
стерства спорта РФ, упо-
мянутому в отчете wada, 
не будет предоставлена 
аккредитация на Олимпиа-
ду-2016. Таким образом, не 
сможет присутствовать на 
Играх и министр спорта РФ 
В. Мутко.

МОК писал в этом заяв-
лении: «Ввиду длительных 

упоминаний о манипуляци-
ях с образцами проб (до-
пинговых – А.Г.) на зимних 
Олимпийских играх в Сочи, 
МОК просит международные 
федерации зимних видов 
спорта приостановить под-
готовку крупных меропри-
ятий в России, в частности 
чемпионатов мира,  мировых 
первенств и других крупных 
международных соревнова-
ний».

Спортивные и иные чинов-
ники, сами спортсмены и про-
сто болельщики по-разному 
реагировали на эти собы-
тия. Вице-спикер Госдумы 
И. Лебедев призвал бойко-
тировать Олимпийские игры 
и спортивное руководство, 

в т.ч. министра В. Мутко 
уйти в отставку. Двукратная 
олимпийская чемпионка  
Е. Исинбаева заявила, что в 
случае недопущения росси-
ян до Игр прекратит занятия 
спортом и сосредоточится 
на семейных делах. Болель-
щики, в своем большинстве, 
виновником всех этих бед 
считают В. Мутко и требуют 

его отставки.
Радикальную меру для 

борьбы с допингом пред-
ложил президент России  
В. Путин. Он заявил о необ-
ходимости создания Олим-
пийским комитетом России 
независимой общественной 
комиссии, куда могли бы во-
йти, кроме российских спе-
циалистов, и зарубежные 
эксперты в области меди-
цины,  юриспруденции, ав-
торитетные общественные 
и спортивные деятели… 
Ключевой задачей комиссии 
должна стать оперативная 
разработка и жесткий кон-
троль за эффективной ре-
ализацией национального 
плана борьбы с допингом».

После этого заявления 
оставалось ждать возымеет 
ли  оно воздействие на чле-
нов МОК при принятии реше-
ния о допуске или недопуске 
российских спортсменов к 
Олимпиаде-2016.

Наконец, в воскресенье, 24 
июля, состоялось заседание 
исполкома МОК, на котором 
было принято судьбоносное, 
не только для российского, 
но и мирового спорта, реше-
ние: сборная команда РФ, 
как таковая, не отстраняется 
от участия в Олимпийских 
играх 2016 года. Вопрос же 
допуска на Игры отдельных 
спортсменов передан на ус-
мотрение международных 
федераций по видам спорта. 
При этом принято к сведе-
нию, что международная лег-
коатлетическая федерация 
уже приняла решение о не-
допуске наших легкоатлетов.

В решении МОК говорится, 
что российские спортсме-
ны из других видов спорта 
должны направить заявки на 
участие в Играх в междуна-
родные федерации по сво-
им видам спорта, которые 
и будут их рассматривать 
индивидуально. При этом 
для федерации установлены 
критерии. Среди них:

отсутствие положительных 
тестов, взятых националь-
ным агентством, не может 
считаться достаточным для 
допуска спортсмена;

Федерации должны рас-
смотреть антидопинговую 
историю спортсменов, при-
нимая во внимание только 
надлежащее тестирование 
международными органами, 
т.е. нужны дополнительные 
проверки.

Олимпийскому комитету 
России запрещено включать 
в заявку спортсменов, кото-
рые были ранее дисквали-
фицированы за допинг, даже 
если срок дисквалификации 
истек. МОК примет заявки 
после рассмотрения их фе-
дерациями и экспертом из 
Спортивного арбитражного 
суда.

До начала стартов в Рио-
де-Жанейро осталось 10 
дней, а у наших спортсменов 
подготовка к ним шла и идет 
в условиях сплошной нерво-
трепки. Как это отразится на 
их результатах – загадка. По-
желаем же им удачи!
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СВЕТСВЕТ

Юридический аспект

Апостиль(1) - это специальный штамп, про-
ставляемый на официальных документах, 
предназначенных для действия за границей в 
соответствии с образцом, прилагаемым к Га-
агской конвенции от 05.10.1961*(2), отменив-
шей требование легализации иностранных 
официальных документов (далее - Конвен-
ция). Согласно ст. 5 Конвенции апостиль удо-
стоверяет подлинность подписи, качество, в 
котором выступало лицо, подписавшее до-
кумент, и в надлежащем случае подлинность 
печати или штампа, которыми скреплен этот 
документ. Иными словами, проверка подписи 
должностного лица и его печати возлагается 
не на зарубежный орган в стране-получателе 
документа, которому по объективным при-
чинам это сделать будет достаточно сложно, 
а на орган страны происхождения докумен-
та. По результатам этой проверки на доку-
мент в стране происхождения проставляется 
штамп - апостиль, форма которого является 
универсальной для всех стран-участниц Кон-
венции*(3), а потому легко распознаваемой в 
любом государстве. После этого орган стра-
ны - адресата документа проверяет только 
наличие апостиля.

Апостиль размещается на самом докумен-
те или на отдельном листе, скрепляемом с 
документом, должен быть дан на француз-
ском языке, в то время как сам текст апости-
ля составляется на русском или английском 
языке. Конвенция не разрешает вносить из-
менения в текст апостиля и менять последо-
вательность размещения строк в штампе. Не 
допускается также изготовление апостиля с 
листа методом ксерокопирования штампа 
или иным путем для последующей подшивки 
к удостоверяемым документам. Во всех слу-
чаях должен проставляться именно оттиск 
штампа апостиля.

В России отношения, возникающие в связи 
с проставлением апостиля на отечествен-
ных официальных документах, подлежащих 
вывозу за границу, урегулированы Феде-
ральным законом от 28.11.2015 N 330-ФЗ "О 
проставлении апостиля на российских офи-
циальных документах, подлежащих вывозу 
за пределы территории Российской Федера-
ции" (далее - Закон N 330-ФЗ), который всту-
пил в силу 27 мая 2016 года.

Согласно ч. 1 ст. 5 Закона N 330-ФЗ в каче-
стве российских официальных документов, 
подлежащих апостилированию, рассматри-
ваются документы, выданные в соответствии 
с законодательством РФ:

- федеральными органами исполнительной 
власти, территориальными органами феде-
ральных органов исполнительной власти;

- федеральными судами, конституционны-
ми (уставными) судами и мировыми судьями 
субъектов Российской Федерации;

- органами прокуратуры Российской Феде-
рации;

- органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации; организациями, 
осуществляющими образовательную дея-
тельность;

- органами местного самоуправления при 
осуществлении отдельных государственных 
полномочий, переданных органам местного 
самоуправления;

- государственными и муниципальными уч-
реждениями.

Кроме этого проставление апостиля тре-
буется на документах, оформленных но-
тариусами при совершении ноариальных 
действий*(4) или иными лицами, имеющими 
право совершать нотариальные действия, а 
также на документах, выданных многофунк-
циональными центрами предоставления го-
сударственных и муниципальных услуг (ч. 2 
ст. 5 Закона N 330-ФЗ).

Апостиль не проставляется на документах, 
совершенных дипломатическими представи-
тельствами и консульскими учреждениями, 
а также на документах, имеющих прямое 
отношение к коммерческой или таможенной 
операции, в том числе в случаях, если    ука-
занные    документы     выполнены     в     виде     
копий,     верность     которых засвидетель-
ствована нотариусами (ч. 3 ст. 5 Закона N 
330-ФЗ).

Установлены сроки проставления апости-
ля. Так, по общему правилу, срок простав-
ления апостиля не может превышать пяти 
рабочих дней со дня регистрации компетент-
ным органом запроса заявителя о проставле-
нии апостиля. Однако если у компетентного 
органа отсутствуют образец подписи, оттиск 
печати и информация о полномочиях долж-
ностного лица, подписавшего российский 
официальный документ, то компетентный ор-
ган в течение одного рабочего дня с момен-
та обнаружения данного факта направляет 
запрос о предоставлении соответствующей 
информации, и в этом случае срок простав-
ления апостиля может быть продлен компе-
тентным органом до тридцати рабочих дней. 
Специальный срок проставления апостиля 
установлен для официальных документов, 
выданных образовательными организация-
ми, - не более сорока пяти рабочих дней со 
дня регистрации компетентным органом за-
проса заявителя о проставлении апостиля (ч. 
4 ст. 6 Закона N 330-ФЗ).

За проставление апостиля с заявителя взи-
мается государственная пошлина в размере 
2 500 рублей за каждый документ (пп. 48 п. 1 
ст. 333.33 НК РФ). Порядок уплаты государ-
ственной пошлины определен налоговым за-
конодательством. В частности, как следует 
из пп. 5. п. 1 ст. 333.18 НК РФ, плательщики 
уплачивают государственную пошлину при 
обращении за проставлением апостиля до 
его проставления.

Сведения о каждом проставленном апо-
стиле должны быть внесены в Реестр апо-
стилей, ведение которого может осущест-
вляться как в бумажном, так и в электронном 
виде, в том числе с использованием автома-
тизированных информационных систем. Ре-
естр в обязательном порядке должен содер-
жать порядковый номер апостиля и дату его 
проставления; фамилию и инициалы лица, 
подписавшего российский официальный 
документ, а также его должность. Законом 
N 330-ФЗ допускается внесение в Реестр и 
иных сведений. Каждое заинтересованное 
лицо наделено правом обратиться с запро-
сом в компетентный орган о проверке соот-
ветствия сделанных в апостилей записей 
сведениям, внесённым в реестр апостилей 
(ст. 10 Закона N 330-ФЗ).

управление Минюста РФ по РИ

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Вы, наверное, часто 
слышали о том, что наи-
лучшими природными ан-
тидепрессантами являют-
ся тишина и море. С этим 
не только трудно, но даже 
невозможно поспорить. 

Нередко врачи советуют 
своим пациентам отправить-
ся на какой-нибудь морской 
курорт, объясняя эту необ-
ходимость невообразимой 
пользой для любого чело-
веческого организма. Исто-
рия знает немало приме-
ров исцеления морем. Мы 
решили напомнить о том, 
в чем именно заключается 
волшебное благо от такого 
приятного для любого из нас 
медицинского рецепта и по-
чему именно море со всеми 
своими притягательными 
аспектами так важно для 
здоровья.

Говоря о психологической 
стороне нашей темы, хоте-
лось бы упомянуть о том, 
что исследования ученых 
доказывают, что шопот волн 
оказывает благотворное 
влияние на человеческий 
мозг. Говорят, оно рассла-
бляет, помогая омолодить 
организм и, безусловно, 
душу. 

Практически каждый зна-
ет, что людской организм на 
семьдесят пять процентов 
состоит из воды. Но не каж-
дый догадывается о том, что 
вода, которая содержится 

в клетках, крови и тканях, 
является соленым раство-
ром. Таким образом, можно 
сказать, что море - это наша 
родная среда. В морской 
воде содержится огромное 
количество элементов, кото-
рые, соприкасаясь с нашей 
кожей, оказывают лечебное 
воздействие на нее и на 
весь организм в целом. На-
пример, кальций укрепляет 

костную ткань, калий нор-
мализует давление и благо-
творно влияет на сердечно-
сосудистую систему, магний 
укрепляет иммунитет. Кро-
ме того, в воде содержится 
бром, йод, способный омо-
лодить клетки кожи, и другие 
полезные элементы.

К тому же, когда мы пла-
ваем в воде, кровь активнее 
обычного переносится от 

нижних конечностей к серд-
цу, что помогает в борьбе с 
варикозной болезнью. Также 
при этом кровь переносит 
больше кислорода в мозг, 
что способствует лучшей 
концентрации внимания.

Купание в море, можно 
сказать, массирует тело, что 
способствует ускорению об-
новления клеток. Также каж-
дый наверняка замечал, что 
благодаря содержащимся 
в воде минеральным веще-
ствам раны на теле зажива-
ют гораздо быстрее.

Очень полезен для нас и 
морской воздух, в котором 
содержатся микроскопиче-
ские капли воды, насыщен-
ные различными "морскими" 
микроэлементами. Вдобавок 
воздух на берегу моря насы-
щен кислородом и озоном. 
Благодаря химическим реак-
циям, происходящим после 
того, как мы вдохнули этот 
воздух, происходит унич-
тожение многих микробов. 
Дышать морским воздухом 
очень полезно при брон-
хиальной астме и других 

заболеваниях легких и брон-
хов.

Приезжая на море, люди 
не только купаются, но и за-
горают. Без сомнений, солн-
це тоже вносит свою выгод-
ную лепту в оздоровление 
человека. Разумеется, если 
не переборщить с солнечны-
ми ваннами.

При нахождении на солн-
це наш организм выделяет 
эндорфины. Именно они за-
ставляют человека чувство-
вать себя счастливым. Так-
же солнце может помочь в 
лечении различных кожных 
заболеваний. Например, 
псориаза или дерматита.

При длительной аэротера-
пии укрепляется нервная си-
стема, сон становится более 
спокойным и глубоким, улуч-
шается аппетит, повышается 
способность к умственной 
и физической активности, а 
также заметно повышается 
иммунитет. Важно отметить, 
что дети и подростки начи-
нают быстрее расти, укре-
пляются костные ткани.

Сейчас в разгаре лето, 
а это значит - самое время 
отправиться в путешествие 
по курсу самооздоровления, 
где самый мудрый и молча-
ливый лекарь нашего орга-
низма - море, щедро одарит 
каждого зарядом морского 
здоровья.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Болезни - время, здоровью - час

Морской воздух  
полезен всем

Утерянный аттестат серии 00624000495374, выданный СОШ № 1 г. Карабулака в 2014 г. на 
имя Гадаборшева Рамзана Азраиловича, считать недействительным.

Утерянный аттестат серии 820746, выданный СОШ № 1 с.п. Экажево в 1969 г. на имя Эка-
жева Темерлана Хазировича, считать недействительным.

Утерянный аттестат серии 06 АБ 0004728, выданный СОШ № 6 с.п. Барсуки в 2011 г. на имя 
Мусиевой Хавы Идрисовны, считать недействительным.

В прошедшую пятницу в Магасе завершил-
ся Всероссийский шахматный фестиваль под 
названием «башня согласия». Он проходил в 
здании Центра культурного развития. В нем  
приняли участие 64 мальчиков и девочек из 
регионов СКФО, а также Москвы, Саратова, 
Ростова-на-Дону… Изюминкой фестиваля был, 
конечно, показательный матч между вице-чем-
пионом мира 2012 года международным гросс-
мейстером борисом Гельфандом (Израиль) и 
международным гроссмейстером, чемпионом 
Европы нынешнего года Эрнесто Инаркиевым. 
Мастер-класс маститых шахматистов состоял 
из шести партий в классические шахматы и 6 
партий в быстрые, которые транслировались 
национальной телекомпанией «Ингушетия». 
Общую победу в них одержал б. Гельфанд.

Подведение итогов фестиваля состоялось в 
Центре культурного развития. Больше всего по-
бедителей и призеров соревнований, которые про-
водились у мальчиков и девочек в 4-х возрастных 
категориях (до 9, 11, 13 и 15 лет),  оказалось в ко-
мандах Северной Осетии и Ингушетии, были они 

также и из других регионов – КБР, ЧР, Ставрополь-
ского края, Саратовской области, города Москвы. 
Кстати, победителем среди мальчиков до 9 лет 
оказался москвич Магомед Хамхоев.

Находившийся  в тот день в Москве Глава Ре-
спублики Ю-Б. Евкуров прислал приветственный 
адрес участникам  и организаторам турнира. Его 
зачитал первый заместитель руководителя адми-
нистрации Главы РИ Ю. Костоев. Глава республи-
ки своими указами наградил почетными грамота-
ми РИ Б. Гельфанда, Э. Инаркиева и президента 
Международного школьного шахматного Союза 
А.Костоева. Этими грамотами, а также ценными 
подарками был отмечен их вклад в развитие и по-
пуляризацию шахмат в Ингушетии. Грамоты Главы 
РИ и ценные подарки были вручены также главно-
му судье соревнований международному арбитру 
А. Ахметову и международному мастеру по шахма-
там, тренеру и редактору сайта «Российская шах-
матная Федерация» В. Барскому.

Гости высоко оценили организацию шахмат-
ного фестиваля в Ингушетии. В частности, А. 
Костоев сказал, что большое внимание, которое 
уделил шахматному фестивалю Ю-Б. Евкуров, 

помогло провести соревнования на высоком уровне.   
А. Костоев отметил также вклад в это федерации 
шахмат республики во главе с А. Гадаборшевым и 
тренера–преподавателя шахматного клуба «Ади-
Ахмад» Т. Гадаборшева, у которого он отметил 
большие задатки организатора массовых спортив-
ных мероприятий.

А. Костоев выразил уверенность, что проводи-
мая в Ингушетии работа по популяризацию и раз-
витию шахмат не замедлить дать результаты. Он 
напомнил при этом об опыте Калмыкии, где так-
же совсем недавно начинали с нуля, а теперь там 
есть международные гроссмейстеры, а в шахматы 
играет почти все население.

Э. Инаркиев был не только участником матча с 
Б. Гельфандом, но и координатором всей работы 
по организации и проведению фестиваля. В своем 
выступлении он кратко подвел его итоги и выразил 
благодарность всем, кто ему в этом помогал прак-
тической работой.

Шахматный фестиваль в Ингушетии станет еже-
годным.

А. ИНСАРОВ

Наши выступят в Рио

Шахматный фестиваль станет ежегодным

Апостиль

В Ингушетии началась 
реализация Программы 

дополнительных мер 
по снижению напряженности 

на рынке труда
В Программе по снижению напряженности на рынке труда Республики Ингуше-

тия предусмотрены мероприятия, направленные на опережающее профессио-
нальное обучение и временную занятость работников, находящихся под риском 
увольнения, а также возмещение работодателям расходов на частичную оплату 
труда принятых работников и трудоустройство инвалидов. 

Разработка Программы обусловлена необходимостью обеспечения целенаправленной 
деятельности органов государственной власти по дальнейшему устранению негативных 
тенденций ухудшения экономической ситуации на предприятиях и в организациях различ-
ных видов экономической деятельности, вызванных влиянием последствий кризиса.

Программа рассчитана на 2016 год и направлена на реализацию антикризисных меро-
приятий по повышению конкурентоспособности на рынке труда работников, находящихся 
под риском увольнения, на стимулирование сохранения и создания рабочих мест, поддер-
жание занятости отдельных категорий лиц с ограниченными возможностями (в том числе 
родителей, воспитывающих несовершеннолетних детей, инвалидов, выпускников образова-
тельных организаций среднего и высшего профессионального образования, членов семей с 
низкими доходами) до устранения негативных тенденций в экономике.

Осуществление мероприятий Программы позволит достичь следующих результатов: опе-
режающее профессиональное обучение и стажировка 545 работников организаций, находя-
щихся под риском увольнения; возмещение работодателям, реализующим программы раз-
вития организации, расходов на частичную оплату труда работников из числа уволенных 
из иных организаций в связи с ликвидацией либо сокращением численности или штата 653 
работников, выпускников профессиональных образовательных организаций и безработных 
граждан; возмещение работодателям затрат, связанных с трудоустройством 200 инвалидов, 
включая создание инфраструктуры, адаптацию на рабочем месте и наставничество; сохра-
нение численности безработных граждан, зарегистрированных в органах государственной 
службы занятости населения, в пределах 26-27 тыс. чел.; сдерживание уровня регистри-
руемой безработицы не выше 12,0% от численности экономически активного населения 
республики; снижение коэффициента напряженности на рынке труда (до 50-60 чел. пре-
тендующих на одну вакансию). 

Общие затраты на реализацию мероприятий Программы составят 124 165,86 руб., в том 
числе за счет субсидии из федерального бюджета бюджету Республики Ингушетия в сумме 
117 957,57 руб. (95% от общего объема предусмотренных на реализацию Программы фи-
нансовых средств), за счет средств республиканского бюджета в сумме 6 208,29 рублей.

Танзила АХРИЕВА


